
■长话短说

近日， 辽宁省委领导在一次座谈会上说， 新官不
仅要 “理旧账” 更要 “买旧账”。 意思是说： 面对历
史遗留问题， 不仅要管， 还要管到底、 解决好。 一段
时间以来， 一些地方 “新官不理旧账” 的问题较为突
出。 有的新官认为自己的事情还没干， 就要管前任的
事， 管好了是给前任贴金， 管不好是给自己添堵， 于
是 “旧账” 变 “呆账”、 成 “坏账”， 越来越难解决。
（12月10日新华社） □朱慧卿

■每日图评

■网评锐语

“买旧账”
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■有感而发

“男子汉”与“女德班”背后的教育迷失

■世象漫说

增强工会工作群众性的两个范例

“赚钱类APP”
不能野蛮生长

□张刃

■每日观点

“支付宝卖废品”
是城市治理创新

徐建说： 先提价再打折， 刷
单刷信誉， 大数据杀熟……10日，
以 “网络诚信 美好生活” 为主题
的2018中国网络诚信大会在京召
开， 会上发布的 《中国电子商务
诚信发展报告》 总结近年来困扰
互联网行业发展的典型失信问题，
提出了应对建议和措施。 看似虚
拟的网络社会也需要诚信导航 。
它不是无法之地， 当然也不是无
信之境。

网络社会
需要诚信导航

何勇海： 社交平台上不时出
现赚钱APP广告。 为了了解当下赚
钱类APP的数量， 这些软件涉及多
个品类： 看新闻赚钱的 、 软件试
玩赚钱的、 走路赚钱的 、 做有奖
调查类赚钱的 、 知识问答类 赚
钱的等 。 随着智能手机全面普
及 ， 各 种 赚 钱 类 APP确 实 层 出
不穷， 野蛮生长 。 我们要谨防赚
钱类APP将馅饼变陷阱。 用户需要
提高警惕 ， 不被利益冲昏头脑 ，
避免上当。

近日 ， 在奥林匹克森林公
园内， 有一教育机构为培养学员
的男子汉精神， 组织数十名男孩
迎着寒风 “赤膊跑”， 引起网友
关注。 10日， 该教育机构回应记
者称， 是想借助跑步形式教男孩
们遵守规则， 培养男子汉精神。
同时 ， 该机构也对 “不许男孩
哭” 的观点表示否认。 对于这种活
动形式， 有专家认为， 这种方式有
些极端， 可以采取更安全、 合理
的方式， 也能起到同样的锻炼效
果。 （12月11日 《北京青年报》）

当这些男孩光着上身在街头

奔跑的时候， 北京的气温只有零
下10℃左右， 难怪有网友表示 ，
“看着就冷得不行”。 但是在这家
培训机构和部分家长看来， 这样
可以培养和锻炼男孩子们的 “男
子汉精神”， 所以很值得。 但是，
真正的 “男子汉精神” 不仅仅包
括强健的身体和坚强的意志， 还包
括责任和担当， 后者比前者更重
要。 培养 “男子汉精神” 也有很
多更加科学、 合理的方式方法。

由这个 “男子汉培训班” 很
容易让人想起最近几天沉渣泛
起， 又迅速被当地教育部门叫停

的温州 “女德班”。 两者有异曲
同工之妙 ， 家长想让男孩成为
“男子汉”， 就送他们去 “男子汉
培训班” 赤膊跑， 想让女孩从传
统文化中汲取有价值有营养的东
西， 就送她们去 “女德班”， 接
受那些腐朽、 封建的道德说教，
结果显然都好不到哪里去。

对于这些五花八门的培训班，
政府职能部门当然要加强监管，但是
作为家长， 也应该多些分辨能力，
关键是多些培养和教育孩子正
确、科学的理念和方式，不要人家
说什么自己就信什么。 □天歌

工会利用网络建立职工联
络员队伍 ， “延长 ” 了工作
“手臂”， 联络员可以将了解到
的职工诉求 “零时差” 反映到
工作群， 在群里直接对话市总
干部， 使职工的 “痛点” 在第
一时间被了解或被解决， 有效
地增强和体现了工会组织与工
作的群众性。
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进入冰雪季 ， 商场内开设
的室内冰场便进入了旺季。 有的
商场更是趁此机会开设了室外冰
场。 上个周末， 记者走访了几家
商场开设的冰场， 发现或多或少
都存在着安全隐患。 但是， 最大
的安全隐患却是来自家长。 （12
月10日 《北京晚报》）

冰场虽给孩子们带来了欢
乐， 但安全始终是首要的。 据记
者采访发现 ， 一方面是家长的
安全意识欠缺， 另一方面， 冰场
制定的 “游戏规则 ” 也十分苛
刻。 这就为安全带来了一定的隐
患。 以不戴头盔为例， 据冰球教
练员介绍， 滑冰者摔倒有时会后
脑着地， 不戴头盔就上冰的做法

其实非常危险。 可见， 小细节的
疏忽也会引发大事故。

而相比于家长及孩子安全意
识淡薄， 一些经营机构的做法也
很 “霸道”。 记者采访到的信息
就显示， 冰场制定的条款都大同
小异， 而 “责任自负” 则是其最
大的共同点。 有的甚至表示， 门
票不含保险 ， 而且也不单卖保
险。 同时， 在近年来的一些判例
中， 大都是由滑冰者自行承担主
要责任， 而冰场多数仅承担20%
及以下的责任。

冰上运动的确具有一定的危
险性， 但各方尽心尽力， 就能够
大大减少这些危险性。 尤其是，
家长须切实负起监护责任， 谨防

麻痹大意给孩子带来伤害， 相关
保护器具一定要配足； 而经营者
也须履行好法定责任， 祛除一些
霸王条款未尝不可， 更何况， 唯

有多一些以游客为本， 挣钱才会
更踏实些， 也才能赢得消费者的
信赖。

□李雪

谨防冰场安全隐患丛生

日前， 上海70余个小区开
始试点支付宝 “卖垃圾”， 市
民通过线上下单， 回收员上门
以现金或积分形式回收垃圾。
这一模式获得了许多市民， 特
别是年轻人的认可。 然而， 从
模式推广角度， 劳动报记者从
项目推广方了解到， 受限于专
业回收员的招募培养、 回收设
备的增设、 垃圾运输等多个环
节， 总体成本不菲。 因此， 要
想迅速铺开， 难度不小。 (12
月10日 《劳动报》)

上海试点的 “支付宝卖废
品 ”， 采取 “互联网+垃圾回
收” 的新颖做法， 无疑是进行
垃圾分类的好出路之一。 这种
做法大大方便了广大居民， 居
民足不出户也能完成回收垃
圾 ， 而且还有现金或积分奖
励， 这大大提高了居民参与垃
圾回收的积极性。 这种做法也
是一种城市治理创新， 值得推
而广之， 让 “互联网+” 应用
于城市治理的方方面面。

“与人方便 ， 自己方便 ”，
要推行垃圾分类， 一方面需要
有 “强约束”， 比如深圳就推
行 “垃圾强制分类”， 对于未
按规定分类投放生活垃圾的单
位或个人， 将被追究相关法律责
任， 从而引导公众垃圾分类。 另
一方面， 则要有 “软激励”， 就
像上海试点的支付宝 “卖垃
圾” 这种方法， 鼓励与激励市
民参与到垃圾分类之中， 减轻
他们进行垃圾分类、 垃圾回收
的 “成本”， 甚至让他们从中
获得好处， 这样的 “软激励”
相比 “强约束” 更合理， 更人
性化， 也才能更持久。

不过 ， 目前这种 “互联
网+垃圾回收” 的方式成本较
高， 可能影响推广， 而回收垃
圾的价值普遍较低， 如果仅只
是兑换现金的话， 吸引力仍然
有限。 对此， 企业需要继续提
高这一垃圾回收方式的吸引
力， 让可回收物 “升值”， 让
积极回收垃圾的居民能够从中
感受到荣誉感、 责任感。

□戴先任

工会是职工自愿结合的群众
组织 ， 群众性是工会的本质属
性， 也因此成为工会改革 “去四
化增三性” 的重要内容之一。 如
何增强群众性， 各地工会多有实
践， 近日， 工人日报介绍了两个
地方的经验 ， 有一定的借鉴意
义， 可以视为范例。

一则报道说， 辽宁阜新市总
工会在基层聘请了100名职工联
络员， 通过网络工作群直接对话
市总机关各部门工作人员， 让工
会工作与职工需要 “同频共振”。

省市一级工会机关远离基
层， 干部有限， 即使经常下去调
研、 指导工作， 日常与基层同志
直接接触的机会也很少。 进入网
络时代， 先进的通讯手段方便了
人们的生活， 扩大了人际交往，
也给许多工作的开展带来了便
利。 工会利用网络建立职工联络
员队伍 ， “延长 ” 了工作 “手
臂”， 联络员可以将了解到的职
工诉求 “零时差 ” 反映到工作
群， 在群里直接对话市总干部，
使职工的 “痛点” 在第一时间被
了解或被解决， 有效地增强和体
现了工会组织与工作的群众性。

由于联络员全部来自一线职
工， 而且多数为劳动模范、 五一
劳动奖章获得者或是技术能人、
革新能手， 保证了反映意见、 提
出建议的高水准、 针对性， 使工
会工作多了职工视角， 据此部署
工作， 显然比机关干部们坐在办
公室苦思冥想更贴近实际， 操作
也切实得多。 报道说， 职工联络
员提出意见建议400多条， 很多
点子被采纳， 融入工会工作， 职
工需要什么， 工会就做什么， 职
工称赞工会 “越来越成为职工需
要的模样”。 这 “模样” 当然包
括鲜明的群众性。

另一则报道说， 大庆石化公
司工会多年坚持从职工中遴选总
经理民主联系人， 定期请他们带
着问题和建议到会发言， 由公司
机关各部门负责人当场答复， 解

决问题 。 这种形式虽然并不鲜
见， 但从增强工会群众性的角度
考察， 别有含义。

实际工作中， 企业工会与行
政方面沟通并不困难， 但工会的
人手毕竟有限， 掌握的情况， 提
出的建议也不可避免地受到局
限。 有了民主联系人， 等于增强
了工会力量， 使企业民主管理有
了更有效的保障。 大庆经验有几
个细节很说明问题。

一是职工对于参与企业管理
表现了相当的积极性。 有的二级
单位由于报名人数多， 还采取了
公开竞选的方式， 通过自荐、 考
核产生的联系人， 都十分珍惜和
重视这份来之不易的荣誉和责
任， 所提建议都是在深入调研的
基础上反复修改， 字斟句酌， 体
现了强烈的主人翁意识。

二是职工联系人表现了相当
的大局意识。 报道说， 在最近的
一次会议上， 45名联系人共带来
77个问题和建议 ， 涉及安全生
产、 经营管理、 环境交通、 人事
培训和生活福利等5个方面 ， 其
中有关企业经营管理的 30个 ，
职 工 个 人 生 活 福 利 方 面 的 9
个 。 可见职工联系人的胸怀与
责任感。

三是除了会议形式， 联系人
还有权通过自报家门， 得到企业
负责人和部门的优先接待， 把他
们发现的和职工反映的问题 ，
在 第 一 时 间 与 管 理 层 沟 通 解
决 。 多 种形式的互动与沟通 ，
对于实现工会十七大提出的 “提
高企事业单位民主管理工作覆盖
面和实效性” 的要求， 称得上是
一个范例。


